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В областной Думе обсудили возможность выбора детьми-сиротами места 

для получения жилья  

                                                           Белгородская областная Дума 28. 06.2021 

 

        Вопросы предоставления дополнительных мер социальной защиты детей-

сирот, детей, оставшихся без попечения родителей, а также многодетных 

семей обсудили на очередном заседании рабочей группы в облдуме. 

Совещание прошло под председательством спикера регионального 

парламента Ольги Павловой.  

        Сегодня жильё детям-сиротам и оставшимся без попечения родителей 

предоставляется в том муниципальном образовании, за которым закреплён 

человек, то есть, у этой категории граждан сейчас практически нет права 

выбора территории для дальнейшего проживания. При этом достаточно часто 

возникают ситуации, когда молодые люди находят работу, или создают семьи 

в других районах области, а жильё по факту остаётся пустующим.  

        Одно из возможных решений назревшего вопроса – предоставление 

лицам из этой категории возможности права выбора муниципалитета для 

проживания. Тогда список нуждающихся в жилье детей-сирот в отдельном 

районе будет формироваться исходя из выявленных и изъявивших желание 

закрепиться на этой территории.  

        «Таким образом, мы удовлетворим потребность лиц данной категории и 

одновременно уменьшим расходы муниципалитетов на содержание пустого 

жилья», – отметила спикер облдумы Ольга Павлова.  

         После того, как инициатива пройдёт экспертную оценку, её снова 

вынесут на обсуждение рабочей группы.  

 

На Кубани усовершенствуют земельное законодательство  

                           Законодательное Собрание Краснодарского  края 28.06.2021 

 

         Председатель ЗСК Юрий Бурлачко обсудил с коллегами вопросы аренды 

находящихся в краевой госсобственности земельных участков. Сейчас в   

региональной госсобственности находится почти 28 тысяч участков. Общая 



сумма годовой арендной платы по заключенным с аграриями договорам  

превышает 2,1 млрд рублей.  

         Замруководителя Законодательного Собрания, председатель 

профильного комитета Сергей Усенко подчеркнул, что по итогам трехлетней 

работы можно констатировать стабильность доходов краевого бюджета за 

счет арендных платежей за землю и даже некоторую положительную 

динамику.  А чтобы заставить «работать» пустующие земли, депутат 

предложил передать полномочия по распоряжению ими на муниципальный 

уровень, аргументируя это тем, что на местах быстрее решат, для каких целей 

их вовлечь в хозяйственный оборот.  

          Юрий Бурлачко акцентировал внимание присутствующих на том, что 

существующую сегодня проблематику в части не вовлеченных в оборот 

сельхозземель нужно решать совместными усилиями, в том числе 

посредством дополнительного нормативного регулирования.  

          По итогам совещания депутаты приняли резолюцию. Департаменту 

имущественных отношений рекомендовано продолжить работу по ряду 

ключевых направлений, касающихся аренды земель и установления 

соответствия видов разрешенного использования в отношении 

представленных под пастбища и сенокосы земельных участков. Ведомству по 

согласованию с администрацией Краснодарского края предстоит также внести 

в ЗСК предложения по совершенствованию законодательства в целях 

вовлечения в оборот земельных участков, находящихся в госсобственности 

региона.  

 

Представлять интересы ребенка смогут бабушки и дедушки 

                                                               Дума Астраханской области 29. 06.2021 
 

         Проект Федерального закона об этом сейчас рассматривается в 

Государственной Думе России. Его идеи поддержаны в первом чтении 

депутатами регионального парламента Астраханской области.  

        Для расширения прав бабушек, дедушек, а также совершеннолетних 

сестер и братьев в опеке над несовершеннолетними разработан проект закона, 

которым предлагается внести изменения в часть 4 статьи 13 Федерального 

закона «Об опеке и попечительстве». Дополнение будет состоять в том, что до 

момента принятия органом опеки и попечительства акта о назначении опекуна 

или попечителя, ребенок может пребывать у бабушек, дедушек, 

совершеннолетних братьев и сестер.  

       Также предлагается дополнить Семейный кодекс Российской Федерации 

положением о том, что ребенок с согласия родителей имеет право на общение, 



в том числе пребывание с дедушкой, бабушкой, братьями, сестрами и другими 

родственниками. Родственники смогут беспрепятственно и без 

дополнительных разрешительных документов сопровождать ребенка, 

например, в поездках по России, как законные представители.  

        «В настоящее время только родители являются законными 

представителями своих детей и выступают в защиту их прав и интересов в 

отношениях с любыми физическими и юридическими лицами, в том числе в 

судах. Принятие закона расширит полномочия других близких родственников 

детей и защитит права ребят на общение и пребывание с ними», – подчеркнул 

Председатель Думы Астраханской области Игорь Мартынов.  

 

В Башкортостане смягчен режим земельных отношений в границах 

особо охраняемых природных территорий 

               Государственное   Собрание   Республики Башкортостан 29.06.2021 

 

        Принят Закон «О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Республики Башкортостан в области организации, охраны и использования 

особо охраняемых природных территорий». Документом введена норма, в 

соответствии с которой населенные пункты подлежат включению в состав 

особо охраняемых природных территорий без изъятия расположенных на них 

земельных участков и иной недвижимости у правообладателей, если это не 

противоречит режиму охраны.  

        – Граждане и организации получают право оформлять земельные участки 

в собственность и аренду, – прокомментировал Председатель 

Государственного Собрания – Курултая Республики Башкортостан 

Константин Толкачев. – В нашей республике много особо охраняемых 

природных территорий. Это не только заповедники, но и национальные, 

природные парки, заказники, памятники природы. На этих землях испокон 

веков жили люди. С введением особого режима охраны их интересы были 

ущемлены. Из-за проблем с оформлением земельных участков в 

собственность невозможно построить школу, больницу, другие социальные 

объекты. В итоге нарушаются права людей на получение образования, 

медицинской помощи.  

        Председатель парламента подчеркнул, что законопроект нацелен на 

соблюдение баланса интересов между охраной природы и законных прав 

граждан.  

        – Предложенная норма не причинит ущерба объектам природного и 

культурного наследия, – сказал Константин Толкачев. – Она, например, не 

коснется заповедников, где режим охраны наиболее высок. В то же время там, 



где это допустимо, появится возможность развивать инфраструктуру и 

заниматься хозяйственной деятельностью.  

 

В два раза увеличилось количество обращений жителей Подмосковья в 

Мособлдуму в VI созыве 

                                                           Московская областная   Дума   29.06.2021 
 

         В шестом созыве в Мособлдуму поступило более 13 тысяч обращений от 

жителей Московской области – это в 2 раза больше, чем за предыдущий созыв 

(тогда поступило 6,4 тысячи обращений). 

         «Это связано с тем, что депутаты стали плотнее работать с людьми. У нас 

появилась региональная неделя – раз в месяц депутаты посвящали неделю 

работе в округах, раньше эта работа велась в дни, когда не было мероприятий 

парламента», – отметил спикер Мособлдумы Игорь Брынцалов. 

        Помимо того, увеличилось количество обращений, поступивших в 

электронном виде – если в V созыве половина обращений приходила через 

Интернет, то в VI созыве – уже почти 80%. «Помимо высоких темпов 

цифровизации региона, причина кроется в том, что мы обновили свой сайт – 

появился раздел «Депутат. Онлайн». То есть житель может на сайте выбрать 

депутата и направить ему вопрос или обращение напрямую», – рассказал 

Брынцалов. 

         В VI созыве работала приёмная парламента – дважды в неделю жители 

области могли попасть на личный приём депутата. По сравнению с V созывом 

количество жителей, которые пришли на встречу, увеличилось на 20%. В топе 

– вопросы экономического и социального блоков, ЖКХ, затем следуют темы 

гражданского права и безопасности. 

 

Парламентарии предлагают увеличить социальные налоговые вычеты 

и поддержать предпринимателей 

                               Архангельское областное Собрание депутатов   30.06.2021 
 

        В комитете областного Собрания по вопросам бюджета, финансовой и 

налоговой политике обсудили предложения по увеличению размеров 

стандартных и социальных налоговых вычетов по налогу на доходы 

физических лиц. 

         Объем стандартных налоговых вычетов, которые получают жители 

Архангельской области, на попечении которых есть дети, в 2019 году составил 

3 млрд 540 млн. рублей. В итоге сумма неуплаченного налога на доходы 

физических лиц в консолидированный бюджет региона  составила 460 млн. 



рублей. Совокупный объем социальных налоговых вычетов за 2019 год, 

предоставляемых по расходам на обучение и на уплату медицинских услуг и 

лекарственных препаратов для медицинского применения, достиг  1 млрд 346 

млн. рублей, что соответствует 175 млн. рублей выпадающих доходов 

консолидированного бюджета области. 

         В настоящее время на рассмотрении профильного комитета Совета 

Федерации находятся предложения увеличить в два раза (с 50 до 100 тыс. 

рублей) предельный размер социального налогового вычета, 

предоставляемого налогоплательщику в связи с расходами на оплату обучения 

себя и своих детей (подопечных) в организациях, осуществляющих 

образовательную деятельность. 

        – Члены комитета не имеют возражений по данному предложению. 

Увеличение предельного размера согласуется с ростом инфляции с 2007 года, 

когда был установлен порог в размере 50 тысяч рублей по вычету на обучение, 

– говорит заместитель председателя комитета областного Собрания по 

вопросам бюджета, финансовой и налоговой политике Михаил Кисляков. 

        Парламентарии поддерживают и увеличение предельного совокупного 

размера социальных налоговых вычетов в отношении расходов 

налогоплательщика на оплату медицинских услуг и лекарственных 

препаратов для медицинского применения на 67 процентов (со 120 тыс. рублей 

до 200 тыс. рублей). Указанный рост согласуется с ростом потребительских 

цен с 2009 года, когда был установлен предельный совокупный объем 

социальных вычетов в размере 120 тыс. рублей. 

         Однако депутаты отмечают, что принимаемые на федеральном уровне 

решения по установлению дополнительных льгот (увеличению пороговых 

значений налоговых вычетов) по федеральным налогам, зачисление которых 

законодательством предусмотрено в консолидированные бюджеты субъектов 

Российской Федерации, должны иметь механизмы компенсации выпадающих 

доходов региональных бюджетов. При этом 13-процентный возврат возможен 

только в случае «белой» зарплаты, и если человек является плательщиком 

НДФЛ. 

 

В Тюменской области внедрена система независимой оценки качества 

образования  

                                                           Тюменская областная   Дума 30.06.2021 

 

        Глава комитета по социальной политике Ольга Швецова приняла участие 

в заседании Совета Законодателей Тюменской области, Ханты-Мансийского 

автономного округа – Югры и Ямало-Ненецкого автономного округа. Она 



проинформировала собравшихся о законодательном обеспечении и 

региональной практике государственно-общественного управления в сфере 

дополнительного образования детей, общего и профессионального 

образования в Тюменской области.  

        В регионе внедрена в практику система независимой оценки качества 

образовательной деятельности. С её помощью учитывается мнение родителей, 

анализируется, насколько хорошо сегодня реализуются образовательные 

программы. Результаты оценки размещаются на сайтах образовательных 

организаций.  

        Депутат считает важным, что в регионе участие детей и родителей в 

развитии допобразования обеспечивает система персонифицированного 

финансирования – за каждым ребенком закрепляется определенная сумма – 

номинал сертификата. Родители вместе с детьми выбирают, где и по какой 

программе ребенок будет обучаться.  

        «Тюменская область в числе первых регионов в 2017 году включилась в 

пилотную апробацию внедрения этой системы. За счет средств областного 

бюджета осуществляется оплата услуг дополнительного образования в любых 

организациях по выбору детей. Система работает на территории всех 

муниципальных образований. Более 40 тысяч детей уже получили 

сертификаты, а около 30 тысяч ими воспользовались. В этом году выдано 12 

тысяч и более 7000 детей получили услуги», – рассказала глава социального 

комитета.  

        В реестр с 2017 года у нас включено 858 образовательных программ 

различных направлений. В текущем году представлено 630. Наиболее 

востребованными являются программы художественной направленности.  

          В Тюменской области успешно реализуется принцип государственно-

общественного управления. «У нас работает 468 управляющих советов, 183 

наблюдательных и 28 попечительских. Школьные управляющие советы 

сегодня взаимодействуют с широким кругом общественности. Такую работу в 

регионе мы продолжим и в дальнейшем», –подытожила законодатель.  

 

Упрощается процедура подачи документов для включения в Реестр 

инновационных проектов  

                                                Липецкий областной Совет депутатов 1.07.2021 
 

        Такие поправки в Закон «Об инновационной деятельности в Липецкой 

области» парламентарии рассмотрели на комитете по экономике облсовета. С 

законодательной инициативой выступил вице-спикер регионального 

парламента Василий Мурузов. 



         Включение проекта в реестр дает право на получение субсидий на 

капитальные вложения; патентоведение; выполнение работ, оказание услуг по 

проведению научно-исследовательских и опытно-конструкторских работ, 

энергообследованию, испытанию опытных образцов инновационной 

продукции; возмещение процентной ставки по кредитам, направленным на 

реализацию инновационных проектов; возмещение затрат, связанных с 

участием в выставках и конкурсах по инновационной деятельности, а также в 

виде налоговых льгот, государственных гарантий при получении банковских 

кредитов и других преференций. 

        Представленным законопроектом сокращается перечень необходимых 

документов и сведений для включения в областной Реестр инновационных 

проектов. Информация будет запрашиваться в рамках межведомственного 

информационного взаимодействия, в том числе и в электронной форме.  

         Кроме того, предлагается установить единые требования, которым 

должны соответствовать субъекты инновационной деятельности. Также 

устанавливаются сроки рассмотрения документов. Исполнительный орган 

государственной власти в сфере инновационной политики в течение 15 

рабочих дней со дня регистрации документов будет осуществлять их проверку 

и уведомлять заявителя о решении Комиссии по развитию инновационной 

деятельности на территории области.  

 

Стратегия развития региона актуализирована  

                                             Законодательная Дума Томской области 1.07.2021 

 

        Одним из первых вопросов в повестке 60-го собрания Законодательной 

Думы Томской области депутаты обсудили параметры обновленной 

Стратегии социально-экономического развития Томской области до 2030 

года.   

        Представляя изменения, внесенные в Стратегию, заместитель 

губернатора по экономике Андрей Антонов отметил, что цель актуализации - 

обновление, дополнение и корректировка приоритетов и задач развития 

региона для достижения целей социально-экономического развития Томской 

области и повышения ее вклада в достижение национальных целей развития 

РФ. 

        Содержательной основой корректировки Стратегии является изменение 

ряда внешних и внутренних факторов. Среди них ситуация с пандемией, 

антикризисные меры, принимаемые на уровне Российской Федерации, 

сценарии восстановления глобальной экономики после локдауна, ситуация на 

мировых рынках, геополитическая обстановка, состояние   экономики в 

целом. 

        В проекте Стратегии выделена отдельная задача по развитию 

промышленности области, а задача по развитию предпринимательства 



дополнена новым направлением развития сектора непроизводственных 

индустрий. 

        – Стратегия – амбициозная. Томская область должна стать лучшим 

местом для жизни, учебы, ведения бизнеса. Исходя из нашего сегодняшнего 

решения, реализация всех государственных программ, национальных 

проектов в ближайшие десять лет будет основываться на этой Стратегии, – 

отметила спикер регионального парламента Оксана Козловская. 

 

Специальный регламент поможет в решении коммунальных вопросов 

                                                            Волгоградская областная   Дума 1.07.2021 

 

        На площадке Волгоградской областной Думы состоялось итоговое 

обсуждение и принятие регламента взаимодействия управляющих компаний, 

ресурсоснабжающих организаций, расчетных центров и потребителей при 

предоставлении коммунальных услуг по прямым договорам. Совместный 

документ утвержден на «круглом столе», который провела председатель 

парламентского комитета по ЖКХ, жилищной политике и строительству 

Валентина Гречина. Подготовкой регламента в течение трех месяцев 

занималась специальная рабочая группа профильного комитета 

Волгоградской областной Думы. 

         В документе расписаны взаимоотношения сторон при сборе информации 

об объемах, оплате услуг, в процессе эксплуатации индивидуальных и 

общедомовых приборов учета. Также объясняется, что предпринять при 

низком качестве коммунального обслуживания и для выполнения перерасчета 

платы за непредоставленную или некачественную услугу. Отдельно уточнено 

участие председателя совета многоквартирного дома в подготовке МКД к 

отопительному сезону. Здесь же указаны адреса, контакты и графики работы 

соответствующих клиентских центров и служб.  

        Одобренный на «круглом столе» регламент будет рекомендован советам 

многоквартирных домов, жилищным управляющим компаниям, поставщикам 

ресурсов, ИВЦ ЖКХ и ТЭК для применения на практике.  

 

Документов потребуется меньше  

                                         Законодательная Собрание Пермского края 2.07.2021 

         

        Для бесплатного предоставления земельных участков многодетные семьи 

теперь могут не прилагать к заявлению выписку из домовой книги и 

СНИЛС.  Законопроект, который существенно упрощает эту процедуру, 

доработан ко второму чтению.  

        Напомним, проект закона о бесплатном предоставлении земельных 

участков многодетным семьям Прикамья уточняет перечень документов, 

прилагаемых к заявлению. Предлагается исключить из перечня документов 

«выписку из домовой или похозяйственной книги» и заменить копию 



страхового свидетельства (СНИЛС) на документ, подтверждающий 

регистрацию в системе индивидуального учета, так как он уже содержит 

сведения о СНИЛС.  

        Изменения вносятся в связи с тем, в настоящее время в правилах 

регистрационного учета отсутствуют нормы хранения карточек регистрации, 

поквартирных карточек и домовых книг, а также с 2019 года Пенсионный 

фонд России прекратил выдачу страховых свидетельств. Отметим, что 

свидетельства, выданные ранее, сохраняют свое действие и являются 

документами, подтверждающими регистрацию в системе индивидуального 

учета.  

        При доработке законопроекта ко второму чтению члены комитета по 

социальной политике поддержали поправку об исключении требований об 

указании в заявлении дат и оснований вселения членов семьи. Такие данные 

не являются предметом регулирования Административного регламента МВД 

России и не могут быть предоставлены органами регистрационного учета.  

 

Депутаты Заксобрания смоделировали проведение сессии в 

дистанционном формате 

                             Законодательная Собрание Иркутской   области   2.07.2021 

         

        Проведение сессии в дистанционном формате смоделировали в 

Законодательном Собрании Иркутской области. Пробную сессию провел 

председатель областного парламента Александр Ведерников. В зале заседаний 

присутствовали депутаты, работающие на постоянной основе, а 

парламентарии, работающие не неосвобожденной основе, принимали участие 

в сессии в режиме видео-конференц-связи.  

        «Мы решили смоделировать проведение сессии в дистанционном режиме 

на случай, если такая необходимость возникнет, чтобы убедиться, что мы 

предусмотрели все необходимые механизмы для полноценного рассмотрения 

вопросов и принятия решений», – отметил Александр Ведерников.  

        В прошлом году были внесены изменения в закон «О Законодательном 

Собрании Иркутской области», предусматривающие возможность созыва 

чрезвычайных сессий областного парламента в условиях режима повышенной 

готовности, а также по вопросам направления отзывов на проекты 

федеральных законов и по иным вопросам в случаях, не терпящих 

отлагательства. Также в законе было установлено право депутатов участвовать 

в чрезвычайном заседании с использованием систем видео-конференц-связи.  
 

 

Информационно-аналитическое управление 

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-65-28 


